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新角色让王侃半夜两点把太太推醒
7月初的一个晚上，莫雷诺请王侃吃饭。
约了8点半，餐厅在静安寺。王侃下午参加一场商务

谈判，拖长了时间。他走到餐厅门口又接了个工作电话，
结束通话后瞥一眼手机，9点半。他心中一惊，在和莫雷
诺认识八年的2900多个日子相处中，这是他第一次迟
到。但这次迟到不算失职———他已经不再是哥伦比亚人
的翻译了。
在王侃结束自己的职务前，原恒大翻译宫耸已到位，

在未来，他将负责莫雷诺的训练和日常生活。王侃离队
前，俱乐部也为其负责的另外一名外援沙拉维寻到了翻
译。眼看一切安排妥当，小翻译———让我们再叫他一次小
翻译———终于心定了。
是时候展开自己的下一段人生了。

新名片递过来，王侃现在的身份
是筹备中的上海申蓝普瑞体育文化发
展有限公司产品营销部总监。本月初，
申花发布了全新商业品牌“BP申蓝
湃”，这意味着他们已成为国内首家拥
有独立商业品牌标志的职业足球俱乐
部。王侃离开自己工作八年的翻译岗
位，成为公司管理层一员。
“是疫情推动了一切。”他说，“其

实吴总和周总很早以前就有类似的想
法，周总经常在队里和我们分享自己
的思路，他拿纽约洋基队举例：它原本
只是一支棒球队，但如今已被打造成
一个国际知名品牌。全世界多少戴洋
基棒球帽，穿棒球服的人，他们中很多
可能都不知道洋基是什么。他一直想
带着申花俱乐部走市场化这条路，但
之前条件还不成熟。今年遭遇疫情，好
些俱乐部背后的母公司在财政上遇到
危机，举步维艰。虽然绿地并没有因为
财政紧缩而减少对俱乐部的投入，但
隐患始终是在的，这也促使大家认清
现实，一家俱乐部想要健康发展，必须
市场化。”如果仅仅是等待，也许永远
等不到一个所谓“成熟的时机”，那就
撸起袖子干起来再说。“而在这个过程

中，如果没有俱乐部董事长吴晓晖在
背后的默默支持，品牌也无法形成气
候。”
去年，为助莫雷诺实现回报社会

的心愿，王侃组建起一支团队，开发了
队长袖标和定制卫衣等限量产品，并
将售卖所得投入到了公益事业中。疫
情期间，莫雷诺花数万元购买口罩和
医疗物资援鄂，全赖整支团队在背后
联络奔走。如今，上海市慈善基金会莫
雷诺绿地申花公益基金已正式成立，
成了国内足坛第一个以球员名字命名
的俱乐部专项公益基金。“不得不提的
是，原本我们的基金只是名义上的公
益基金，但因为吴总的大力推助，让它
走到了一个更高的平台。”

俱乐部管理层将这些看在眼里，
或许也看到了王侃和他团队的潜能，
如今将他推到一个更适合自己的位
置。过去八年里，他是中超最具人气的
小翻译，受到潮潮翻翻申花球迷的喜
爱，但他希望转型后，人们的目光不只
落在自己身上。“我们公司的架构是除
总经理外还包括策划部、市场开发部、
新媒体部和产品营销部，从多维度开
发体育产业，来实现俱乐部最终的市

场化。我只是负责其中的产品营销，每
一个产品的完成都需要很多人参与，
从概念的产生到产品设计、打样，生
产，经过质检，制作吊牌等，任何一个
环节出差漏都不行，所以需要整个团
队共同的付出。”
产品会不断推陈出新，目标是早

日实现出圈。“希望我们的东西不只被
申花球迷喜爱，也被非申花球迷认可，
通过我们的产品认识、了解申花，也许
其中一部分人会转化为申花球迷。就
像很多人会穿大巴黎和乔丹联名款衣
服，但他们并不是大巴黎球迷，这说明
大家对产品的喜爱是出于对它设计的
认可。我们未来想做的就是将‘BP申
蓝湃’打造成一个类似潮牌的概念，扩
大受众群体。”
年轻球迷也将是品牌一个重要目

标群体。王侃曾经做过调查，30岁以
上年龄层占申花球迷的大多数，20至
30岁的年龄层则出现了一个小小的断
档，他希望能通过“BP申蓝湃”吸引到
更多年轻球迷的目光，下个月即将发
售的球员公仔盲盒便是一种尝试。购
物网站也在创建中，几天后1.0版本就
将上线。

让“Blue Passion申蓝湃”早日出圈

生活彻底改变了：现在他每天8点出
头即进入工作状态，一忙就到了半夜。太
太Lina说，“睡到床上还要七想八想，凌
晨二三点一把把我拍醒，‘哎，我又想到
个点子，跟你说哦⋯⋯’眼珠子吧嗒吧
嗒，精神怎么这么好？”不知从什么时候
起，他手里多出一串念珠，已经被盘到通
体油亮。“因为焦虑”，他说。

一种似曾相识的焦虑感。焦虑一定
是有形状和气味，穿过遥远的记忆，王侃
认出来了，那是自己少年时代为生计奔
波时的模样，带着一些暧昧的经久不散
的金属气味。对他而言，现世安稳的日子
在那个被数名歹徒闯入家中用做了消音
的枪支顶住自己脑袋的深夜便从此离他
远去了，那年他不过12岁，小学没毕业。
此后父母关掉经营得热火朝天的餐厅不
再工作，为了减轻家庭负担，他主动提出
从私立小学升入公立中专，在阿根廷，公
立学校是免费的。从初二这年帮着学校
仓库在网上出清烤肉架赚到人生“第一

桶金”后，他便没有再向父母伸手要过零
花钱。

很多年以后，当他已经在申花做上
翻译，有一晚俱乐部领导请外教吃饭，他
做陪同。是一家西班牙餐厅，里面一个侍
应生和他年纪相仿，也会说西班牙语。
“几个来回就知道，他也是从国外回来。”
领导笑笑看向王侃，“侬看看自己多幸
福，人家在端盘子，你在申花做翻译，要
珍惜啊！”他听了不声不响，领导不晓得，
他也是一路苦过来的人。“16岁，我已经
开始端盘子贴补家用。这年我早上去学
校分配的电子工厂实习，下午上课，晚上
做兼职。”

一年后，他进入布宜诺斯艾利斯一
家中国人经营的外贸公司。“公司进口两
大类产品，一类纺织品，一类电子产品。
我是电子系毕业，就让我负责整个电子
产品批发。我第一天接手到仓库一看，里
面的货很乱，先花一星期把仓库理干净，
然后研究怎么把货卖掉。”他立刻发现公

司批发货品的逻辑有漏洞，“顾客必须买
到两百阿根廷比索，产品才能以批发价
卖给他，这挡掉很多客源，也挡了自己财
路。”

他把所有产品价格翻了个倍以零售
价放到网上出售，再以经销商身份每周
和公司一结。“这样，我通过自己的平台
赚了一倍的钱，自己获利。进口商本来卖
不动，结果我用两个多月将整个仓库的
货消化干净，公司获利。当时大家的平均
工资是每月1800阿根廷比索，我在公司
赚3500阿根廷比索，这番操作让我每月
额外赚到数万阿根廷比索，还获得了老
板的夸赞。”

有脑子、能吃苦，王侃其实具备了成
功的两大要素，但他吃亏就在没有上过
大学。“其实那年是考上阿根廷国内一所
名牌大学的金融系，但那年暑假来上海
探亲，就决定留下来了。直到现在学校还
每年发通知给我，让我去上课。”

王侃在阿根廷的人生过得动荡颠
簸，他是来了上海以后才终于安稳下
来。但是在餐厅偶遇说西班牙语适应
生的这晚，他发现自己的心情很难平
静下来。“为什么差不多年龄差不多经
历的人，我在做翻译，他在端盘子？”他
觉得自己的处境里似乎有种侥幸的成
分，意识到这一点让他感到不安。”
走出餐厅，他在昔日法租界一带

走了两步，打电话给Lina。等她赶到，
两人一起散步。“你知道吗？”王侃指着
头顶上的梧桐树对她说，“法国梧桐法
国梧桐，其实不是源自法国。我们现在
看到的这种梧桐，起源地在英国，经过
了杂交，又被移植到中国。”“那它的生
命力得有多强啊！”Lina一句无心说
话，被王侃听进去。“我觉得自己不该
妄自菲薄，我从阿根廷到了上海，人生
地不熟，能做上申花的翻译，这固然有
运气成分，但也是我能力的体现。”
王侃在翻译的位置上，一呆就是

八年。球迷经常说戏话，“铁打的小翻
译，流水的教练和球员”，形容他在球
队地位的稳当近于不可撼动。“安稳是
有了，但你心里要有一些警惕性的。人
总得有点别人无法取代的东西，然而
怎样才能活成一个无法被取代的人
呢？这是我一直在想的问题。”翻译是
很重要的工作，一个球队不可能离开
翻译而正常运转，但翻译的工作是围
绕教练和球员转的，缺少了一些创新
性，少了一些“我”在里面。这里的“我”
不是个人主义，而是一种个人的创造
性、想象力。
如今小翻译要去为申花创造更大

经济价值了，这从某种程度而言体现
了俱乐部对他的器重，但也让很多人
感到意外且不舍。最不能接受现实的
人是莫雷诺。哥伦比亚人开头的时候
不准他走，他说，自己去找领导。“瓜林
走了，你也走了，我怎么办？”他讲几句
就开始发嗲功。王侃突然就想起瓜林
刚离开那阵，西奥会可怜巴巴地看定
自己说，“你还记得有一年我们队里有
个叫曹秉局的韩国球员吗？就是成天
和他那个胖乎乎的翻译同进同出的孤
独的人，我们以后就要像他们两个一
样相依为命了。”这回，连他都要把西
奥抛下了。“我告诉他，新翻译宫耸从
前在恒大和很多大牌外援合作过，是
很优秀的翻译，他一定会被照顾得很
好。因为两人刚刚开始接触，所以西奥
遇到很多事还是会习惯性给我打电
话。有时候接到他电话，就像以前一样
问我这个那个，还是会有点伤感。”
“我们等于是彼此陪伴走过了八

年，人是习惯性的动物。”他觉得对于
自己和莫雷诺之间关系作出了最好诠
释的场面，是这次“BP申蓝湃”的品牌
发布会现场。他站在队长身边，手里拿
着稿纸，却有史以来第一次在台上卡
壳。身边的哥伦比亚人注意到他的慌
乱，伸手拍了拍他肩膀。“莫雷诺当时
有份准备好的发言稿，上台后临时加
了点话。我要看发言稿，同时翻译他加
的话，就有点乱。但我后来看了这场活
动的重播，觉得那一幕很有象征性，我
们这些年就是彼此拍着对方的肩膀过
来的。互帮互助，懂吧？当然咯，我肯定
帮得多一些。”

申花队已经到达大连征战今年的中超联赛了，这是王侃在申花八年来

第一次缺席球队的南征北战。

他想，自己不在，马悦未来两个月里要和谁一屋呢？ 他记起往年每次去

西班牙冬训，自己总是要蹭马悦方便面吃的。 一口康师傅香辣牛肉方便面，

一口西班牙火腿，再来一瓶“马猴”啤酒，这简直是人间至臻的美味……

想到这里，他给马悦发去条微信，“还记得那年在马拉加，我们天天晚

上去吃的那家中国餐馆吗？ 那是我觉得最好吃的中国菜。 ”“脑子坏特啦？ ”

马悦回他。 看到这条回复，他笑了，“其实我只是换了一个岗位，并没有离开

申花。以前周总常说，‘申花无小事’。无论我做翻译，做商务，都是在为申花

做事。 希望在新的岗位，能通过我的一些努力、想法和经验，为球队做出更

多贡献。 ”

他不知道“BP申蓝湃”的商业规划最后可以发展到什么程度，但他相

信，这才是职业足球俱乐部应该走的道路。 “‘Blue Passion申蓝湃’有句口口

号———‘Make the city blue’（让城市成为蓝色），这也是我们做这件事的终

极目标。 ”

似曾相识的焦虑，从阿根廷穿越而来
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王侃现在的身份是筹备中的上
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